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三 

   負責人 

開會辭 

 

    主席歡迎各委員及政府部門代表出席灣仔區議會屬下社區建

設及房屋事務委員會第十七次會議。 

 

2. 主席歡迎首次出席會議的灣仔民政事務處高級聯絡主任(社

區事務)陳心怡女士。 

 

3. 主席告知與會者，周潔冰博士於會議前通知秘書處因其他事

務未能出席會議。此外，社會福利署東區及灣仔區助理福利專員

3 薛詠蓮女士因事未能出席會議，由東區及灣仔區策劃及統籌小

組社會工作主任楊志雄先生代為出席；另教育局高級學校發展主

任(灣仔及離島)黃錦麗女士亦因事未能出席會議，由學校發展主

任(灣仔及離島) 黃愷兒女士代為出席。 

 

4. 主席請委員留意放置於席上印有建議討論時間的經修訂議程

及文件。 

 

   

第 1 項：通過灣仔區議會屬下社區建設及房屋事務委員會第十七

次會議記錄 

 

5. 秘書處於會議前收到一份由楊雪盈議員提出的修訂建議。 

 

6. 在席委員並無其他修訂，遂由鄭琴淵博士動議，張文嵩委員

和議，通過經修訂的第十七次會議記錄。 

 

  

資料文件   

第 2 項：社區建設及房屋事務委員會撥款資助的活動進度報告 

(社區建設及房屋事務委員會第 46/2018 號文件) 

 

7. 主席請委員備悉有關文件。 

 

  

第 3 項：2018/2019 年度撥予社區建設及房屋事務委員會的灣仔

區議會撥款使用情況 

(社區建設及房屋事務委員會第 47/2018 號文件) 

 

8. 秘書簡介文件。 

  



 
四 

   負責人 

9. 主席表示由於賀年印刷品已在印製中，建議將有關賀年印刷

品的未定用途款項 17,072.8 元撥歸中央預留。 

 

10. 在席委員並無異議。 

 

11. 主席請委員備悉有關文件及上述安排。 

   

第 4 項：灣仔區議會屬下社區建設及房屋事務委員會行動清單 

(社區建設及房屋事務委員會第 51/2018 號文件) 

 

12. 主席請委員備悉有關文件。 

  

   

討論事項 

第 5 項：區議會 2019 年賀年紀念品建議分發方法 

(社區建設及房屋事務委員會第 48/2018 號文件) 

 

13. 主席簡介文件中所列 2019 年賀年紀念品的建議分發方法，並

請委員就文件中所列的建議分發方法發表意見。 

 

14. 在席委員並無異議。 

 

15. 主席宣布，委員會通過上述的 2019 年賀年紀念品分發方法。 

  

   

第 6 項：「樓宇更新大行動 2.0」及「消防安全改善工程資助計

劃」申請安排 

(社區建設及房屋事務委員會第 49/2018 號文件) 

 

16. 主席歡迎市區重建局樓宇復修高級經理陳志鴻先生及社區發

展助理經理李健勤先生出席會議。 

 

17. 市區重建局陳志鴻先生以投影片介紹「樓宇更新大行動 2.0」

及「消防安全改善工程資助計劃」的申請安排。 

 

18. 楊雪盈議員有以下意見及提問： 

i. 希望有更多市民能得知計劃詳情，但發現市區重建局

就「樓宇更新大行動 2.0」於全港只舉辦了十場簡介

會，而在港島區分別只曾於北角、禮頓山及西營盤各

舉辦一次簡介會，次數並不足夠。簡介會亦未能照顧

  



 
五 

   負責人 

使用不同語言的業主。 

ii. 就區內部份個案，市建局有派員幫忙開會，就此表示

謝意。灣仔區舊樓維修的難處，在於很多樓宇都超出

住用單位平均每年應課差餉租值 162,000 元的限額。

即使很殘舊且需要維修，又符合五十年樓齡及自住物

業等申請資格，長者就因平均應課差餉租值稍為超出

限額而無法申請。故詢問有關平均每年應課差餉租值

限額能否作調整或可彈性處理。 

iii. 指出計劃由 2018 年 7 月開始接受申請，於 2018 年 10

月 31 日截止，很多法團行動較緩慢，集齊居民召開

大會需時，申請時間未必足夠。 

iv. 現時業主立案法團或議員均無法向差餉物業估價署查

詢樓宇的平均每年應課差餉租值，令居民難以知道自

己的樓宇是否符合申請資格，部份居民會因而卻步，

或因錯估申請結果而失望，她建議市區重建局與差餉

物業估價署分享平均每年應課差餉租值的資料。 

 

19. 有委員詢問在同一大廈當中，如果有部分單位的每年應課差

餉租值超過 162,000 元的限額，部分單位的每年應課差餉租值則在

162,000 元的限額內，該大廈的平均每年應課差餉租值應如何計

算。 

 

20. 主席有以下意見及提問： 

i. 詢問是否只有已獲發強制驗樓法定通知的大廈才符合

「樓宇更新大行動 2.0」的申請資格。 

ii. 指出陳志鴻先生剛才提到如參加計劃的大廈未進行維

修工程，大廈則必須同時使用申請「招標妥」樓宇復

修促進服務。然而，「招標妥」的支援人手及招標箱

地點等資源都非常緊拙，現時申請「招標妥」已經需

要超過一年才可以完成招標工作。她詢問市區重建局

會否因應「樓宇更新大行動 2.0」的推出，增加「招標

妥」的人手及資源，以應付大廈對「招標妥」服務的

需求。 

iii. 詢問市區重建局會為申請的大廈排序的準則，以及會

如何通知申請的大廈獲安排的次序。她詢問計劃預計

會向多少大廈提供服務。 

iv. 指出灣仔區內很多大廈的平均每年應課差餉租值都超

出 162,000 元的限額，但亦已經超過 50 年樓齡，並有



 
六 

   負責人 

維修的需要，她詢問市區重建局能否考慮區內的實際

情況，考慮放寬有關的限額。 

 

(劉潮賢委員於下午 3 時 30 分出席會議。) 

 

 

21. 市區重建局陳志鴻先生有以下回應： 

i. 市區重建局就計劃分別於三至四月及七至八月期間進

行了兩輪共二十一場簡介會。業主就早前舉辦的簡介

會反應踴躍，但每場簡介會仍有餘額，而簡介會的地

點是按照目標樓宇的多寡決定。 

ii. 明白全港共有幾千幢目標樓宇，簡介會未必足夠應付

所有需要。因此，市區重建局早前已就計劃向目標大

廈的每位業主發信，介紹計劃的詳情及申請程序等。 

iii. 如果大廈法團於申請期內對計劃感興趣，亦可以致電

3188 1188 的支援熱線查詢，市區重建局樂意在有需要

時派代表為大廈法團講解計劃的安排。 

iv. 雖然早前的簡介會主要以廣東話進行，但簡介會的影片

已上載於市區重建局的網站，並配備英文字幕。網站亦

有關於是次計劃的英文單張，相信能照顧到不同人士的

需要。 

v. 現時市區重建局會按照市區162,000元及新界區124,000

元的平均每年應課差餉租值限額處理「樓宇更新大行動

2.0」的申請。有興趣申請計劃的大廈可以向市區重建局

查詢大廈的平均每年應課差餉租值。 

vi. 建議有興趣申請計劃的大廈先向市區重建局遞交申請

表。市區重建局會檢討平均每年應課差餉租值上限，在

有需要時會進行調整。 

vii. 大廈住用單位的平均每年應課差餉租值，是以大廈住用

單位的每年應課差餉租值作計算，商舖等商用單位的每

年應課差餉租值則不會用作計算之內。 

viii. 有關議員提到「招標妥」樓宇復修促進服務的資源緊拙，

市區重建局明白「樓宇更新大行動 2.0」及「消防安全

改善工程資助計劃」預期會增加對「招標妥」服務的需

求，因此會按計劃的進度增聘「招標妥」的人手。 

ix. 政府為「樓宇更新大行動 2.0」預留了 30 億元，預計可

以服務到 2,500 幢大廈。計劃會分兩個階段接受申請，



 
七 

   負責人 

而第一階段預計會處理 1,500 幢大廈。據他了解，現時

符合所有申請資格的大廈約有 1,000 多幢，預計可以受

惠於是次計劃。 

x. 已獲發強制驗樓法定通知或預先知會函件、樓齡 50 年

或以上以及符合樓宇住用單位平均每年應課差餉租值

限額的樓宇，可以自行籌組訂明檢驗及維修工程及提出

申請，作為第一類別的目標大廈，而屋宇署亦會揀選未

能自行籌組檢驗及維修的樓宇作為第二類別的目標大

廈。 

xi. 在計劃推出後才收到強制驗樓法定通知或預先知會函

件的合資格大廈，可以參加第二階段的申請。 

xii. 政府為「消防安全改善工程資助計劃」預留了 20 億元

供已獲發消防安全指示的合資格大廈參加，預計可以服

務約 2,000 幢大廈。 

xiii. 預計計劃需要幾年時間為合資格的目標大廈提供資助，

需要按大廈獲派的次序處理申請個案。如果同時處理所

有的申請個案，即使市區重建局有足夠的人手，估計市

場亦難以消化。 

xiv. 雖然計劃於 2018 年 10 月 31 日截止申請，但市區重建

局早於 2018 年 3 月開始宣傳，業主立案法團只需在業

主大會中議決參加以上計劃及委任申請人代表，就可以

遞交申請。如果有大廈無法趕及於 2018 年 10 月 31 日

前遞交申請所需文件，例如會議記錄，亦可於限期後與

市區重建局聯絡作彈性處理。 

xv. 「樓宇更新大行動 2.0」的申請排序準則主要考慮大廈

的安全指數，維修工程的進度及大廈是否同時申請「消

防安全改善工程資助計劃」。以上因素都在評分準則當

中，但現時未能確定分數的比例，需要由屋宇署，發展

局及市區重建局組成的督導委員會進一步討論及確認。 

xvi. 「消防安全改善工程資助計劃」的申請排序考慮因素包

括大廈收到消防安全指示的日期、大廈的樓齡、改善工

程的進度及大廈是否同時申請「樓宇更新大行動 2.0」

等。同樣地，有關評分的比重需要由相關督導委員會進

一步討論。 

 

22. 灣仔民政事務處廖少芳女士補充稱，為加強協助業主處理大

廈管理及大型維修工程，灣仔民政事務總署由本月開始推行「大



 
八 

   負責人 

廈管理中央平台計劃」，定期為業主舉辦一站式簡介會，由相關

的政府部門及機構向業主講解各類與大廈管理及維修有關的服務

/計劃的詳情及申請辦法等。 

 

23. 主席建議日後若民政事務總署推出新的計劃時，灣仔民政事

務處可以透過電郵等方式盡快向委員會發放有關資訊，以便議員

解答市民的查詢。 

   

第 7 項：二零一九年香港花卉展覽「綠化推廣攤位」 

(社區建設及房屋事務委員會第 50/2018 號文件) 

 

24. 主席表示，二零一九年香港花卉展覽(下稱「花展」)將於 2019

年 3 月 15 日至 24 日於維多利亞公園舉行。花展委員會現希望邀

請灣仔區議會參加是次展覽的「綠化推廣攤位」活動，向市民推

廣綠化意識及介紹區議會於地區的綠化工作。委員會過往邀請循

道衛理長者服務中心及聖雅各福群會輪流協助設計推廣攤位。今

年初的展覽是由循道衛理長者服務中心負責推廣攤位的設計；如

委員會通過參與上述活動，將邀請聖雅各福群會協助設計有關攤

位。 

 

25. 在席委員並無異議。 

 

26. 主席宣布，委員會通過參與上述活動。 

 

27. 楊雪盈議員表示同意有關安排，希望了解過往委員會如何挑

選合作的團體單位，並詢問如果有其他團體有意參與此項活動，

可以透過甚麼途徑與委員會聯絡。 

 

28. 主席回應指，於灣仔公園的社區園圃計劃中，灣仔區議會已

透過以上兩個機構招募了一班綠化大使，而這些大使除了協助打

理園圃外，亦有與區內學生就種植進行交流，故此委員會一直交

由以上機構籌辦花展的推廣攤位。此外，由於籌辦花展的推廣攤

位工作繁多，參與的義工亦需要長時間留守展覽，因此過往亦很

少收到其他機構主動聯絡委員會，表示有意協助舉辦此項活動。 

 

29. 副主席有以下補充︰ 

i. 花展已有多年歷史，而灣仔區議會則是十八區中第一

  



 
九 

   負責人 

個區議會參與此展覽。 

ii. 由十六年前開始，灣仔區議會已與循道衛理長者服務

中心及聖雅各福群會合作舉辦社區園圃計劃，故雙方

在社區種植方面已有多年的合作關係。 

iii. 此外，在籌辦花展的過程中，兩個機構會聯絡不同團

體，灣仔區內各個老人中心的義工亦會參與花展工作。

因此，實際參與花展籌備工作的人數眾多，並不局限

於以上兩個機構。 

30. 有委員有以下意見︰ 

i. 社區園圃計劃與花展的「綠化推廣攤位」是不可分割

的。因為花展是重要的平台讓社區園圃計劃的參與者

接觸不同市民，推廣園圃計劃的理念。 

ii. 認同由循道衛理長者服務中心及聖雅各福群會擔任統

籌角色。上述兩個機構每年都會亦有邀請全區老人中

心參與活動。此外，區內人士亦可報名參與社區園圃

計劃，協助維園花展工作。 

 

31. 經討論後，主席宣布，委員會通過邀請聖雅各福群會協助設

計有關攤位。 

   

其他事項   

32. 主席表示，安老事務委員會邀請各界人士，包括灣仔區議會，

提名在 2019 年年屆百歲，或已年過百歲但之前未獲提名的長者接

受祝壽賀函。根據過往做法，委員會會邀請區內以下三間提供長

者服務的機構參與提名百歲長者接受祝壽賀函： 

i. 循道衛理灣仔長者服務中心； 

ii. 聖雅各福群會灣仔綜合家庭服務中心；及 

iii. 灣仔區慈善敬老會。 

 

33. 主席詢問委員是否同意上述安排。 

 

34. 主席提議加入邀請香港基督教培道聯愛會莊重文敬老中心協

助提名。在此安排下，相信已能覆蓋區內大部分的長者網絡。 

 

35. 有委員提議考慮邀請區內的私營安老院協助提名。 

 

36. 副主席有以下回應： 

  



 
十 

   負責人 

i. 區內私營安老院眾多，如果要邀請私營安老院提名，

要先備妥相關資料及了解有關安老院的實際情況。 

ii. 以上四個機構分別有自己的聯會，網絡龐大，而且亦

覆蓋了不同背景的長者，而且均是受政府資助，受社

會福利署監管。 

iii. 由於是次安老事務委員會邀請的提名時間有限，建議

集中邀請以上四間機構協助提名，日後再考慮是否邀

請私營安老院提名。 

 

37. 主席同意區內私營安老院眾多，如果邀請私營安老院協助提

名，在行政處理上比較困難。 

 

38. 秘書補充提名程序及安排。 

 

39. 經討論後，主席宣布委員會通過邀請以下四間機構參與提名

百歲長者接受祝壽賀函： 

i. 循道衛理灣仔長者服務中心； 

ii. 聖雅各福群會灣仔綜合家庭服務中心； 

iii. 灣仔區慈善敬老會；及 

iv. 香港基督教培道聯愛會莊重文敬老中心。 

   

下次會議日期   

40. 主席宣布，下次會議日期將於 2018 年 11 月 20 日(星期二)下

午 2 時 30 分舉行。 

 

41. 議事完畢，會議於下午 4 時結束。 

  

 

 

 

  

灣仔區議會秘書處 

二零一八年十一月 

  

   

   

   

本會議記錄於二○一八年十一月二十日正式通過。   

 


